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ATA Nº 01/2024/CPG 
 
 
Ata da reunião da Comissão de Pós-Graduação (CPG), realizada às quatorze horas do dia oito de 1 

fevereiro de 2024, no Campus Santo André, Bloco B, 8º andar, sala 801. A reunião foi presidida 2 

pelo Pró-Reitor de Pós-Graduação, prof. Charles Morphy D. Santos e contou com a presença do 3 

Pró-Reitor Adjunto de Pós-Graduação, prof. João Paulo Gois, e dos membros da CPG: Aline de 4 

Oliveira Neves Panazio; Ana Tereza Lopes Marra; Angelica Alebrant Mendes; Artur Zimerman; 5 

Carla Negri Lintzmayer; César Augusto João Ribeiro; Christiane Bertachini Lombello; Elizabeth 6 

Teodorov; Fernanda Franzolin; Fernando Heering Bartoloni; Flávia da Fonseca Feitosa; Gustavo 7 

Muniz Dias; Janaína de Souza Garcia; Karl Peter Burr; Lidiane Soares Rodrigues; Luciana Xavier 8 

de Oliveira; Marcelo Oliveira da Costa Pires; Marcos de Abreu Avila; Monica Yukie Kuwahara; 9 

Patrícia Teixeira Leite Asano; Peter Maurice Erna Claessens; Renato Mendes Coutinho; Ricardo 10 

Gaspar; Ricardo Hideo Taniwaki; Rodrigo de Freitas Bueno. Representante Discente: Daniel 11 

Cavalcante de Oliveira. Representante TA.: Jussara Aparecida Pagani Justi. Informes da Pró-12 

Reitoria de Pós-Graduação. 1. Prof. Charles informa que a nova gestão do Fórum Nacional de 13 

Pró-Reitores de Pesquisa e Pós-Graduação das Instituições de Ensino Superior Brasileiras 14 

(FOPROP), da qual ele preside, iniciou em 01 de janeiro. O fórum tem assento no Conselho 15 

Técnico Científico da Capes, no Conselho Superior, no Conselho do CNPq, na FINEP e no Centro 16 

de Gestão e Estudos Estratégicos (CGEE). Em janeiro, ele participou de uma reunião no 17 

Ministério da Ciência, Tecnologia e Inovação (MCTI) com o Instituto Brasileiro de Informação 18 

em Ciência e Tecnologia (IBICT), que estão organizando a conferência temática sobre 19 

Inteligência Artificial e parte dela ocorrerá na UFABC no mês de março.  No período da tarde, 20 

ele participou de uma reunião com o vice-presidente Geraldo Alckmin, para conversar sobre o 21 

FOPROP e para inserir a pós-graduação nas discussões sobre o plano de neoindustrialização 22 

brasileira. 2. No dia 31 de janeiro, mediou, na Capes, um painel sobre Inovação na Pós-23 

Graduação, referente a um encontro temático no âmbito da Conferência Nacional de Ciência e 24 

Tecnologia. Ele faz um relato sobre a mudança da Presidente da Capes, que passará a ser a 25 

profa. Denise Pires. 3.  No início de junho, será realizada a Conferência Nacional de Ciência, 26 

Tecnologia e Inovação, com o objetivo de subsidiar o Plano Nacional de Ciência, Tecnologia e 27 

Inovação. 4. No dia 21 de dezembro do ano passado, reuniu-se com os dirigentes da Plataforma 28 

StelaExperta, que informaram que o valor da contratação do serviço ficará em 62 mil reais para 29 

o período de um ano. 5. Na última sexta-feira, foram publicados os últimos editais do 30 

Capes/PrInt que ofertam uma grande quantidade de bolsas de capacitação que podem ser 31 

utilizadas por discentes, docentes e técnicos administrativos. Há, também, bolsas para 32 

professor visitante no exterior. 6. Estão abertas as inscrições para eleição de representantes 33 

discentes e técnicos administrativos da Comissão de Pós-Graduação até o dia 01 de março. 7. 34 

Prof. Charles relata que as dificuldades em relação aos rodízios dos assessores dos programas 35 

no início do ano já estão sendo resolvidas. 8. Com a palavra, prof. João Paulo informa que a 36 
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Assessoria de Relações Internacionais solicitou a lista de disciplinas que serão ofertadas em 37 

inglês para o segundo e terceiro quadrimestres. Ele explica que a ARI costuma ser consultada 38 

por discentes do exterior interessados em vir para a Universidade, por isso, ele solicita aos 39 

programas que planejam oferecer disciplinas em inglês nos próximos quadrimestres que 40 

enviem as informações ao Gabinete da PROPG. Informes das Coordenações dos Programas. 1. 41 

Profa. Elizabeth, coordenadora do PPG em Biotecnociência, relata que foram finalizados os 42 

processos seletivos para a bolsa Carrefour e para o ingresso de novos discentes em 2024. Ela se 43 

despede e agradece à pró-reitoria. Prof. Charles também lhe agradece pelos anos dedicados ao 44 

programa. 2. Prof. César, coordenador do PPG em Biossistemas, pergunta onde estão 45 

divulgados os fluxos referentes aos procedimentos internos da PROPG, citando como exemplo 46 

a prorrogação de prazo de defesa.  Prof. Charles informa que o fluxo para a solicitação de 47 

prorrogação de prazo de defesa está definido pela resolução CPG 85/2021.  3.  Prof. Peter, 48 

coordenador do PPG em Neurociência e Cognição, pergunta sobre o convênio entre a UFABC e 49 

a UNIVESP. Prof. Charles responde que o cronograma já foi definido e o início do curso será no 50 

segundo quadrimestre. 4. Prof. Fernando, coordenador do PPG em Química, relata que uma 51 

defesa do programa ocorreu na sala 303 de forma híbrida e, no momento do agendamento da 52 

sala, foi informado à professora orientadora que haveria uma pessoa para auxiliá-la na 53 

instalação dos equipamentos, mas o apoio acabou não ocorrendo. Prof. Charles solicita ao prof. 54 

Fernando enviar ao Gabinete o e-mail recebido pela professora, para que o caso seja 55 

averiguado. Prof. Fernando segue informando que no mês de abril o curso receberá o prof. Luis 56 

Echegoyen para uma palestra na UFABC. Ele já foi presidente da American Chemical Society e 57 

trabalha atualmente na Universidade de Catalunya, na Espanha. 5. Profa. Christiane, 58 

coordenadora do PPG em Engenharia Biomédica, pergunta sobre o processo de aprovação dos 59 

doutorados. Prof. Charles informa que já foi registrado o início do curso na Plataforma 60 

Sucupira, que aguarda a homologação da Capes, e foi divulgada a portaria do MEC autorizando 61 

a abertura dos programas aprovados. 6. Profa. Patrícia, vice-coordenadora do PPG em Energia, 62 

pergunta sobre a possibilidade de concessão de bolsa de estudos para servidor público federal, 63 

pois o programa recebeu dois pedidos de bolsa e, conforme a portaria do programa, é 64 

permitido o pagamento a servidores que trabalham até 30 horas semanais. Prof. Charles 65 

responde que os programas têm a prerrogativa de definirem suas regras, sendo possível fazer 66 

as delimitações por meio da portaria. Ele destaca que as bolsas que estiverem sobrando 67 

precisarão ser redistribuídas. 7. Profa. Fernanda, vice-coordenadora do PPG em Ensino, informa 68 

que a Universidade do Minho não cumpriu um acordo referente a uma bolsa PDSE e está 69 

cobrando o pagamento de uma taxa à discente que passou um período na universidade. Prof. 70 

Charles informa que a Capes precisa ser avisada, para que os responsáveis entrem em contato 71 

com a Universidade do Minho. 8. Prof. Gustavo, coordenador do PPG em Evolução e 72 

Diversidade, informa que foi realizada uma autoavaliação do programa, por meio de formulário 73 

eletrônico disponibilizado aos discentes e docentes. Foram recebidas várias sugestões e o 74 

programa está reformulando suas disciplinas com o objetivo de não haver mais as obrigatórias. 75 
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9. Prof. Rodrigo, coordenador do PPG em Ciência e Tecnologia Ambiental, informa que assumiu 76 

a coordenação recentemente e, com a aprovação do doutorado, já deve ocorrer o ingresso de 77 

novos discentes no segundo quadrimestre. Ele também relata a necessidade de mais apoio de 78 

infraestrutura para transmissão de eventos em formato remoto nos auditórios. Prof. Charles 79 

responde que convidará um representante do NETEL em alguma reunião futura para conversar 80 

com os coordenadores. 10. Profa. Monica, coordenadora do PPG em Economia, pergunta se há 81 

alguma outra forma de um professor externo se vincular ao programa sem ser como professor 82 

doutor colaborador. Prof. Charles responde que ele pode se vincular como professor visitante. 83 

Em seguida, pergunta se a PROPG oferece apoio no preenchimento do Coleta Capes. Prof. 84 

Charles reponde que a PROPG preenche algumas partes, mas outras são da responsabilidade da 85 

coordenação. Ela finaliza perguntando sobre a possibilidade de oferecimento de disciplinas 86 

condensadas. Prof. Charles responde que é possível. 11. Prof. Karl, coordenador do PPG em 87 

Engenharia Mecânica, explica que o programa teve um projeto aprovado com recebimento de 88 

bolsas de estudos e alguns colegas que não participaram do projeto querem usufruir dos 89 

recursos, desta forma, ele pergunta o que pode ser feito. Prof. Charles sugere ao programa 90 

definir critérios para atribuição das bolsas. 12. Prof. Marcelo Pires, coordenador do Mestrado 91 

Profissional em Física, pergunta se a regra de que o professor precisa cumprir 75% de créditos 92 

na graduação ainda está vigente, porque o programa está com dificuldade de manter essa 93 

porcentagem para os docentes. Prof. Charles responde que sim, segundo a resolução ConsUni 94 

232/2023. Pauta. 1. Aprovação da ata da I Reunião Ordinária da CPG do ano de 2024. A ata é 95 

aprovada com 9 abstenções. 2. Referenda das Decisões do Presidente da CPG. A Comissão 96 

referenda as decisões do Presidente, que serão publicadas no Boletim de Serviço da UFABC e 97 

ficarão disponíveis para consulta no site da PROPG. 3. Acordo de Cotutela de Tese entre a 98 

UFABC e a Universidade de Lisboa para o discente Igor Matheus Santana Chaves, do PPG em 99 

Planejamento e Gestão do Território. Profa. Flavia faz a apresentação da proposta, que é 100 

aprovada pelos membros presentes com ajustes pontuais no texto. 4. Solicitação de 101 

prorrogação do prazo de defesa da discente Fernanda Thevenard dos Santos, do doutorado 102 

em Química. A prorrogação é aprovada até 15 de outubro de 2024. 5. Solicitação de 103 

prorrogação do prazo de defesa da discente Andreza Gonçalves da Silva, do mestrado em 104 

Ciência da Computação. A prorrogação é aprovada até 28 de agosto de 2024. 6. Solicitação de 105 

prorrogação do prazo de defesa da discente Magaly Delfina Alves de Morais, do mestrado em 106 

Relações Internacionais. A prorrogação é aprovada até 01 de junho de 2024. 7. Solicitação de 107 

prorrogação do prazo de defesa do discente Petrus Vinicius Rocha Gonçalves, do mestrado 108 

em Relações Internacionais. A prorrogação é aprovada até 01 de abril de 2024. 8. Solicitação 109 

de prorrogação do prazo de defesa da discente Viviane Domingues Costa, do mestrado em 110 

Biossistemas. A prorrogação é aprovada até dezenove de abril de 2024. 9. Solicitação de 111 

prorrogação do prazo de defesa do discente Renan Melo de Freitas, do mestrado em 112 

Engenharia e Gestão da Inovação. A prorrogação é aprovada até 28 de julho de 2024. Não 113 
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havendo nada mais a declarar, prof. Charles deu por encerrada a reunião, da qual eu Tálita R. 114 

D’Arruda, lavrei a presente ata, que foi lida e aprovada por todos os presentes.115 

 
 

 
TÁLITA R. D’ARRUDA 
Secretária Executiva 

 
CHARLES MORPHY DIAS DOS SANTOS 

Presidente
 


